

# **RADIO ECCA: 50 AÑOS DE COMPROMISO CON LOS MÁS DÉBILES**

---

ANTONIO ABRIL FERNÁNDEZ\*

## **1. INTRODUCCION**

Las lacerantes y vergonzosas imágenes de uno de los dramas más terribles de las últimas décadas de cientos de inmigrantes (la mayoría subsaharianos) intentando atravesar las vallas ensangrentadas de Melilla, las miles de personas que se quedan para siempre en el mar en su intento para atravesar la muralla del mundo del bienestar, constituido sobre los recursos y riquezas de lo que se les ha robado, es la instantánea fotográfica en la que se apoya la experiencia social y educativa de Radio ECCA, desde mediados de los años 90, hasta prácticamente la actualidad, sobre el fenómeno de la inmigración en nuestro país.

La llegada de extranjeros no es algo nuevo. Los movimientos migratorios existen desde principios de la humanidad. Sin embargo, es desde poco antes de los años noventa cuando España se vio inmersa en un proceso de grandes transformaciones. No estuvo ajena a ese nuevo mundo que se estaba forjando en torno a un boom económico que preparaba el nuevo milenio. Pertenecía a esa Europa envejecida que quería «brazos —según el sociólogo francés, Alain Touraine—, pero resulta que recibió hombres», con todas sus ventajas y también necesidades (sociales, médicas, escolares, viviendas, integración...). Aquel efecto llamada hacia lo que se consideraba «un paraíso», tuvo unas consecuencias terribles porque muchos de aquellos

---

\* Radio ECCA.

inmigrantes, la mayoría subsaharianos y del norte de África, quienes elegían el camino del naufragio masivo según decía el fallecido presidente canario, Adán Martín, a través de las costas europeas del archipiélago y se jugaban la vida casi a cara o cruz, por lo que ya, en octubre del año 2.006, gritaba ante la Comisión de Libertades Civiles, Justicia y Asuntos de Interior del Parlamento Europeo que el Viejo Continente no podía ser ajeno ante los 3.000 inmigrantes muertos en el Atlántico en un intento de llegar a las costas canarias en los primeros nueve meses de ese año. Era, entonces, el flujo migratorio constante hacia Europa de las pateras, cayucos o aviones, procedentes de África o de Sudamérica, pasando por España.

La misma España peninsular e insular, de mediados del siglo pasado, de familias cargadas de viejas maletas, que en su búsqueda desesperada, iniciaban también un viaje hacia las Américas o la vieja Europa. Una España que cambiaba su escenario y se convertía en una tierra receptora de nuevos vecinos para los que se les presentaba su oportunidad.

Una llegada excepcional e intensa que ya en el año 2.005, representaba un 8'4% (más de tres millones y medio) de la población residente en España. Una evolución rápida que llega al año 2.013 en el que España se convierte en uno de los diez países con mayor número de inmigrantes, con 6'5 millones, entre regularizados y los sin papeles, según estudio de la ONU, organismo que destaca que el pasado año vivían fuera de su nación de origen 232 millones de personas, el 3'2% de la población mundial.

De esos 6'5 millones de migrantes que viven en el 2.013 en España, la inmensa mayoría, 6 millones, llegaron a partir de 1.990, lo que lo convierte en el tercer país con la mayor acogida de extranjeros en términos absolutos en los últimos 23 años, sólo por detrás de Estados Unidos y Emiratos Árabes.

## **2. NUMERO DE EXTRANJEROS EN ESPAÑA A 30 DE JUNIO DE 2013**

Con todo, según el Observatorio Permanente de la Inmigración del Ministerio de Empleo y Seguridad Social a 30 de junio de 2013 el número de extranjeros con certificado de registro o tarjeta de residencia en vigor es de **5.503.977**.

- Sexo: 2.869.778 hombres (52.14%); 2.634.199 mujeres (47.86%)
- Edad:
  - 0-15 años: 765.665
  - 16-64 años: 4.481.371
  - 65 en adelante: 253.941
- 49.11% en régimen comunitario (predominan rumanos/as, británicos/as e italianos) y
- 50.89% en régimen general (con los marroquíes a la cabeza con el 30.35%, ecuatorianos/as 12.78% y colombianos/as 7.75%).

LAS CINCO PRINCIPALES NACIONALIDADES son Rumania (925.140), Marruecos (888.937), Ecuador (390.034), Colombia (270.335) y Reino Unido (255.135), que conjuntamente (las cinco) representan el 49,60% del total de extranjeros en España. Le sigue Italia, China, Bulgaria, Bolivia, Perú...

Entre los 15 países con más nacionales en España, el mayor descenso relativo con respecto al trimestre anterior se observa entre los nacionales de Perú, con un 1,19% menos de residentes que en marzo de 2013 (1.659 residentes menos) y el mayor incremento, entre los nacionales de Francia, con el 1,37% (1.486). Destaca asimismo el incremento del 6,16% entre los nacionales de Italia en los últimos 12 meses, que se traduce en 11.509 italianos más residiendo en España.

El 40% reside en Cataluña (22.93%) y en la Comunidad de Madrid (17.07). Le sigue Andalucía (12.88%) y la Comunidad Valenciana (12.87%), después Canarias (5.12%).

En Cataluña residen 1.261.416 extranjeros con certificado de registro o tarjeta de residencia en vigor. Le sigue la Comunidad de Madrid, con 938.781 residentes. Andalucía y Comunidad Valenciana superan los 700.000 residentes, mientras que el resto de comunidades autónomas se sitúa por debajo de los 300.000 extranjeros.

Con respecto al trimestre anterior el Principado de Asturias, Cantabria y La Rioja ven reducido el número de residentes. La comunidad que más aumenta en términos absolutos con respecto a 31 de marzo de 2013 es la Comunidad de Madrid, con 10.349 residentes más, lo que supone el 29% del incremento de este trimestre en toda España.

Las comunidades autónomas con mayor proporción de extranjeros en Régimen Comunitario son Canarias, y Castilla y León. Las

comunidades con más proporción de extranjeros en Régimen General son la Región de Murcia, Melilla y Cataluña.

En 2013 la población en España (total habitantes españoles/as y extranjeros/as) cae por primera vez desde que se tienen datos debido a la crisis. Y ya no solo por los inmigrantes que se van sino también los nacionales que se marchan.

Dice el investigador Albert Estebe que la dinámica demográfica cambia porque se está estabilizando tras un crecimiento continuo y se debe a que ha parado la inmigración.

La crisis económica que sufre España ha pintado un nuevo panorama migratorio resumido en la parada de la inmigración, el retorno de extranjeros/as a sus países de origen (o a otros países) y la emigración española.

### EVOLUCIÓN DE LA INMIGRACIÓN EN ESPAÑA

<b>AÑO</b>	<b>EXTRANJEROS CENSADOS</b>	<b>% SOBRE POBLACION TOTAL</b>
1981	198.042	0,52%
1986	241.971	0,63%
1991	360.655	0,91%
1996	542.314	1,37%
1998	637.085	1,60%
2000	923.879	2,28%
2001	1.370.657	3,33%
2002	1.977.946	4,73%
2003	2.664.168	6,24%
2004	3.034.326	7,02%
2005	3.730.610	8,46%
2006	4.144.166	9,27%
2007	4.519.554	10,0%
2008	5.220.600	11,3%
2009	5.598.691	12,0%
2010	5.747.734	12,2%
2011	5.730.667	12,2%
2012	5.711.040	12,1%
30-06-2013	5.503.977	

Pero a pesar de que la inmigración se reduce desde hace dos años (ya no vienen tantos inmigrantes, y ahora se empiezan a ir) no es sólo porque se hayan marchado sino que muchos se han nacionalizado.

### 3. LABOR DE SERVICIO DE RADIO ECCA

Radio ECCA, en esa vocación que la mantiene, no le dio la espalda a este fenómeno —ni tampoco lo hace ahora— y desde hace muchos años tiene planteado como uno de sus objetivos prioritarios, trabajar con los inmigrantes, sin olvidar la cooperación internacional. «Hoy, como hace 49 años, Radio ECCA está comprometida con la formación básica, pero extiende su vocación de servicio público a otras necesidades (NN.TT, formación profesional, idiomas...), pero sin olvidar los valores democráticos y participativos, la cultura de la igualdad de géneros, la educación para la salud y el medioambiente y no menos importante, **el diálogo intercultural e inter-religioso que exige nuestro mundo globalizado**» (Lucas López, Director General de Radio ECCA).

Radio ECCA nació en los años 60, de la mano de un jesuita, Francisco Villén, como un instrumento más para erradicar el fuerte analfabetismo que se vivía en las Islas Canarias y en toda España, apoyándose en una metodología basada en clases a través de la radio, unos esquemas para los alumnos para seguir las explicaciones y un profesor orientador que, una vez por semana, se reunía con ellos para aclarar y explicar las dudas.

Era algo totalmente novedoso, pero se ponía de manifiesto que la función de la radio podía ir más allá de lo que en ese momento ofrecía, divertimento y un poco de información, porque más de dos millones de personas han pasado desde entonces por las aulas radiofónicas de Radio ECCA y que tuvo, posteriormente, que abordar nuevas necesidades de formación vinculadas a las tecnologías, al mundo laboral... y, sobre todo, a aquella nueva realidad que representaban los inmigrantes, llegados a nuestro país.

Los orígenes de esta entidad, sin ánimo de lucro, se sitúan en Canarias en 1.965. Constituida como Fundación en 1.985, actúa, además de en el Archipiélago Canario, donde se encuentra la sede central, en Andalucía (Sevilla, Málaga y Córdoba), Extremadura (Cáceres y Badajoz), en las provincias que integran la Comunidad de Galicia, Madrid y Murcia, al igual que en Cabo Verde, Marruecos, Senegal y Guinea Bissau. Asimismo, colabora con instituciones de catorce países latinoamericanos a los que cede gratuitamente la tecnología educativa de ECCA.

Fiel a su historia, el *Patronato de la Fundación* está compuesto por personas e instituciones, que estuvieron en los orígenes de la

entidad y posibilitan la misión de Radio ECCA. La fidelidad creativa ha caracterizado la evolución de una institución que se entiende a sí misma como un servicio público.

La gran ilusión de esta institución es llevar la mejor formación posible a todos y todas y, prioritariamente, a quienes más necesidades culturales tienen. Sin negar sus raíces que la han volcado a la alfabetización y a la educación básica, también aborda las nuevas necesidades de formación.

Más de quinientas personas, con capacitación profesional en educación, comunicación, o técnicas de múltiples especialidades, trabajan en cuatro niveles de formación: Educación Básica, Bachillerato, Formación Profesional y Aula Abierta. Integran en su tarea la acción de las emisoras de radio, la imprenta, su propia teleformación a través de Internet y los centros territoriales o aquellos lugares donde ejercen una labor no menos importante de cooperación internacional.

El mejor aval para Radio ECCA es su alumnado. Una media anual de sesenta mil personas realiza alguna actividad formativa siguiendo las clases por radio, a través de Internet o de forma presencial.

### **Misión de Radio ECCA:**

- 1) Elevar la formación cultural y humana del mayor número de personas adultas posible, sin exclusión alguna y, con preferencia, de quienes más lo necesiten.
- 2) Facilitar la mejor formación posible al mayor número de personas.

### **Visión de Radio ECCA:**

Radio ECCA es la institución que propicia que el mayor número posible de personas adultas de la sociedad canaria crezca en su madurez personal, intelectual, social y profesional a través de la formación, la participación y la alfabetización digital; y que contribuye a que personas e Instituciones de otros territorios puedan acceder a la promoción cultural y humana y al desarrollo a través del Sistema ECCA.

### **Valores de Radio ECCA:**

De acuerdo con sus Estatutos y tal y como se recoge en su Documento de identidad, los valores de Radio ECCA Fundación Canaria son:

- 1) El alumnado como sujeto de su propia formación y generador de una sociedad equitativa democrática y responsable con las generaciones futuras.
- 2) La universalidad del servicio público y la vertebración de redes sociales al servicio de la comunidad canaria y de las otras comunidades y pueblos en las que Radio ECCA actúa.
- 3) La profesionalidad en la misión educativa, la capacidad de innovación, la participación responsable en la gestión y la constitución de equipos de trabajo.
- 4) El respeto a todas las personas, culturas, espiritualidades y éticas; el desarrollo integral de las sociedades; y la inspiración del humanismo cristiano.

#### **4. PROGRAMAS FORMATIVOS DE RADIO ECCA**

##### **Formación Básica**

- Formación Básica inicial: alfabetización y post-alfabetización
- Formación Básica post-inicial: conducente a la obtención del Graduado en Educación Secundaria (GES)

##### **Bachillerato**

- Humanidades y Ciencias Sociales
- Ciencias y Tecnología

##### **Formación Profesional**

- *Formación Profesional del Sistema Educativo:*
- Ciclo Superior de Integración Social
- *Formación Profesional para el Empleo:*
- Formación de oferta dirigida fundamentalmente a personas desempleadas
- Formación de demanda orientada prioritariamente a personas con empleo
- Proyectos de inserción laboral
- Acciones formativas orientadas a cualificaciones profesionales en las áreas de: Educación Infantil, Actividades de venta, Atención

sociosanitaria a personas dependientes en el domicilio y Atención sociosanitaria a personas dependientes en instituciones

- Curso de acceso a certificados de profesionalidad: Niveles 2 y 3

### **Aula Abierta**

Cuenta con un amplio catálogo de acciones formativas, complementarias a la formación reglada, cuya finalidad primordial es dar respuesta a las nuevas necesidades y retos de la sociedad.

Esta oferta está distribuida en las áreas de:

- Ciudadanía
- Empresa
- Economía
- Formación del profesorado
- Fe y cultura
- Idiomas
- Habilidades básicas
- Medio ambiente
- Intervención psicosocial
- Ocio y tiempo libre
- Preparación a pruebas de acceso a los ciclos formativos
- Salud
- Talleres escolares

### **Proyectos**

Proyectos de atención a personas desfavorecidas, jóvenes, mujeres, desempleados, inmigrantes, proyectos de sensibilización a la población en general, de formación al voluntariado, de prevención de mujeres maltratadas, proyectos de cooperación internacional, etc...

## **5. PROGRAMAS PARA INMIGRANTES**

Entre esos proyectos son muchos los que Radio ECCA lleva realizando para la atención a personas Inmigrantes, pero nos vamos a centrar en los proyectos que desde el año 1998 ha venido

subvencionando hasta la actualidad el ahora Ministerio de Empleo y Seguridad Social a través de la Dirección General de Inmigrantes.

Fue en el año 1998 a través de la convocatoria de subvenciones sometidas al Régimen General del Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales y de sus organismos adscritos, en las áreas de atención a mayores, personas con minusvalías, inmigrantes, refugiados, solicitantes de asilo y desplazados, cuando Radio ECCA presentó el primer proyecto para la atención de personas inmigrantes, con el objeto de desarrollar actividades dirigidas a la lucha contra las barreras que impiden la integración social de los inmigrantes y su promoción en el ámbito de la educación.

Con este proyecto, Radio **ECCA produjo un material didáctico ¡COMUNICATÉ! Español para extranjeros**. Un curso estructurado en sesenta temas. Cada capítulo partía de una situación comunicativa concreta y creíble, extraída de la experiencia cotidiana, con diálogos realistas que prescindían de todo lo secundario y se centraban en las auténticas necesidades de las personas que realizaran el curso.

Este material cubría un nivel elemental, no era necesario tener un conocimiento previo del español, por lo que resultaba apropiado para principiantes absolutos. Este material era una especie de «manual de primeros auxilios del español» que permitía al alumnado comprender y expresar ideas básicas y cotidianas tanto de forma oral como escrita.

Tras esa primera experiencia que se desarrolla en Canarias, y que beneficia a más de 200 Inmigrantes, Radio ECCA acude a las convocatorias que anualmente salen publicadas en el BOE y otras convocatorias de diferentes Comunidades Autónomas, y que tienen como destinatarios a los inmigrantes. Este es el resumen:

- **Español para Extranjeros (1.999-01)**. Proyecto Subvencionado por el IMSERSO. Se trata de dar formación al colectivo de inmigrantes para facilitarles el aprendizaje de nuestro idioma y su inserción tanto laboral como social.
- **Formación y apoyo al empleo para mujeres inmigrantes (2002-03-04-05-06-07-08-09-10-11-12-13)**. Subvencionado por el Ministerio de Empleo y Seguridad Social (Secretaría de Estado de Inmigración y Emigración) y el FSE. Se trata de dar formación al colectivo de mujeres inmigrantes para facilitarles su inserción laboral y social.

- Actuaciones de Sensibilización que fomenten la Interculturalidad en los Centros Educativos (2007-08-09-10-11-12-13). Subvencionado por el Ministerio de Empleo y Seguridad Social (Secretaría de Estado de Inmigración y Emigración) y el FSE.
- Formación y perfeccionamiento de los profesionales y voluntarios para la mediación intercultural (2009). Subvencionado por el MTIN (Secretaría de Estado de Inmigración y Emigración) y el FSE.
- Prevención y promoción de la Salud en el colectivo de inmigrantes intercultural (2010-11-12-13). Subvencionado por el Ministerio de Empleo y Seguridad Social (Secretaría de Estado de Inmigración y Emigración) y el FSE.
- Apoyo a la Integración Social de los Inmigrantes. Múltiples Programas subvencionados por Obras Sociales, Ayuntamiento de Murcia, CAM y Consejería de Política social, mujer e inmigración, cofinancian actuaciones en marcha y de continuidad para la MEDIACION INTERCULTURAL EN LA REGION DE MURCIA. Se trata de dar asesoramiento, formación y acompañamiento para la integración social de los Inmigrantes. (Desde 2004).
- Programa para la formación e integración de inmigrantes (Año 2009). Consellería de Inmigración del Gobierno Balear.
- Formación de Mujeres Inmigrantes en la Comunidad de Madrid. Proyecto subvencionado por la CONSEJERÍA DE EMPLEO Y MUJER – DIRECCIÓN GRAL. DE LA MUJER. (2003-04-05-06).
- Emprendedoras: Información, asesoramiento y actividades formativas realizadas en la isla de Gran Canaria, dirigidas a fomentar el autoempleo de las mujeres en campos profesionales nuevos (año 2004).
- Abriendo Puertas: Información, asesoramiento y actividades formativas realizadas en la isla de Gran Canaria, dirigidas a fomentar la presencia de las mujeres en campos profesionales nuevos con el fin de cualificar mujeres que llevan cierto tiempo en situación de desempleo, para ello se combina una metodología formativa y práctica (año 2005).
- Programa ECCA INTEGRA para personal que trabaja con migrantes – subvencionado por la Viceconsejería de Bienestar Social e Inmigración de la Consejería de Bienestar Social, Juventud y Vivienda del Gobierno de Canarias. Años 2007-2008-09.
- Servicios para Inmigrantes Subvencionado por la Obra Social Caja Madrid en diversas localizaciones territorios para asesoramiento, información Y Orientación. (desde 2008).

- Servicios de acogida y orientación inmigrantes. Proyectos cofinanciados por el Ayuntamiento de Murcia y de Sevilla. (2009-2010).
- Servicios de acompañamiento y formación para el empleo y autoempleo de inmigrantes EN EXTREMADURA. Subvencionado por la Fundación La Caixa – Proyecto CREANDO (2011).
- Servicio de Orientación Laboral y Autoempleo para Jóvenes, especialmente inmigrantes. Subvencionado por el Ayuntamiento de Murcia (Años 2008-09-10-11-12-13-14).

Estamos hablando que Radio ECCA a lo largo de estos años habrá atendido a más de 10.000 personas inmigrantes

## 6. REALIDAD ACTUAL. RETOS.

Aquella llegada masiva de inmigrantes, en muy poco tiempo, a España, no produjo episodios especiales de convivencia o de rechazo. Políticas de integración puestas en marcha desde las diferentes administraciones evitaron lo que podría haber derivado en conflictos sociales. Pero la crisis económica que padecemos desde 2.007, hasta este momento, está afectando de una forma más grave al colectivo inmigrante que, en múltiples ocasiones, sin recursos tienen que acudir a las ONGs y servicios sociales para recabar lo imprescindible para subsistir. El paro, la gran tragedia de este país, en estos momentos se ha cebado con las clases más humildes y más concretamente, con los inmigrantes. Si la media de paro en España es del 25%, entre los extranjeros este porcentaje se incrementa hasta rozar el cuarenta por ciento.

Muchos han optado por el retorno, otros permanecen a la espera de una recuperación económica que, como señala Philippe Fargues, director del Migration Policy Center del Instituto Universitario Europeo, en una información del diario El País, es probable que tampoco les llegue. Su preparación académica y profesional es escasa, lo que obliga a España, aunque en estos momentos suene a utopía y si quiere evitar un estallido social, a realizar un esfuerzo para avanzar en su integración, empezando por la parte más débil, los niños, huyendo del modelo francés de la asimilación que tanto conflictos generó en el país vecino, sobre todo con las segundas generaciones,

imponiéndose, según el profesor de pedagogía Francesc Carbonell, una acción educativa decidida y transformadora si queremos hacer de nuestros barrios y nuestras escuelas espacios convivenciales de enriquecimiento mutuo en lugar de ring de confrontaciones más que étnicas, sociales. Y, paralelamente, continuar con una formación cualificada para los trabajadores extranjeros y para aquellos otros que requieran un itinerario y acompañamiento que culmine en su incorporación laboral.

Radio ECCA en Canarias y en sus delegaciones peninsulares están en condiciones de no olvidar y continuar dando respuesta a todas estas personas que lejos de su patria necesitan apoyo del país que los acoge.

D. ANTONIO ABRIL FERNANDEZ  
*Director Delegado de Radio ECCA en Murcia*